

PRESENTACIÓN

Un año más, tengo el placer de presentar la **Memoria sobre la Situación Socioeconómica y Laboral de la Comunitat Valenciana**, en este caso, la correspondiente al año 2023. Un documento único, por la amplitud de materias que aborda y por el rigor con el que lo hace. Un texto que traslada la visión de las organizaciones de la sociedad civil que forman parte y dan sentido a esta institución. En consecuencia, quiero expresar mi satisfacción, como presidente del Comité Econòmic i Social de la Comunitat Valenciana (CES CV), por la culminación de un trabajo que fue refrendado, por unanimidad, en la sesión plenaria celebrada el martes día 31 de mayo de 2024.

Es pertinente señalar, que la elaboración de dicha memoria está entre las funciones encomendadas a la institución, en cumplimiento del mandato establecido en la Ley 1/2014, de 28 de febrero, de la Generalitat Valenciana, elevándose al Consell y a Les Corts dentro de los cinco primeros meses de cada año.

Como órgano consultivo del Consell y de las instituciones públicas de la Comunitat Valenciana, el CES CV plasma en la Memoria los datos objetivos de la situación socioeconómica y laboral, expresando sus consideraciones y formulando sus recomendaciones a los y las representantes legales de la sociedad, con la finalidad de ofrecer un instrumento útil al servicio de la toma de decisiones en la implementación de las políticas públicas del ámbito competencial del Comité. Un trabajo que, también, tiene como objetivo ser una referencia para las administraciones e instituciones públicas, así como para aquellas personas que requieran una fuente de información, rigurosa y fiable, para la elaboración de estudios e informes de carácter socioeconómico y laboral.

Como hemos dicho, hay que destacar que, en sus pronunciamientos, el CES CV transmite la visión de conjunto, adoptada por consenso, de una parte muy significativa de la sociedad civil organizada. No está de más recordar que en el Comité están representados agentes económicos y sociales, así como entidades e instituciones de la sociedad civil con una amplia pluralidad, lo que pone más en valor, si cabe, el acuerdo y la unanimidad conseguido en torno a esta Memoria, que pretende contribuir a que nuestra Comunitat siga progresando hacia una sociedad mejor y más justa.

A continuación, quiero realizar algunos comentarios generales.

El **primero** es que la Memoria corresponde al año 2023, un año no exento de conflictos internacionales, con consecuencias sociales y económicas muy graves para las personas y los países que los padecen directamente, y que, indirectamente, afecta al conjunto de la economía mundial, la cual, a pesar su desaceleración, crece, si bien de manera desigual.

Cabe destacar que el documento continúa poniendo el acento en los **grandes desafíos** asociados a la digitalización de la economía y la transición ecológica y energética, que deben profundizar en la transformación del modelo productivo y traducirse en cambios estructurales, basados en la mejora de la productividad y en el incremento del valor añadido. Un modelo anclado en el conocimiento, la innovación, la apertura hacia el exterior y la reindustrialización, con mayor capacidad de resiliencia ante las eventuales y cíclicas crisis internacionales.

El CES CV abunda en la necesidad de una **adecuada financiación** de nuestra Comunitat y de una política de inversiones públicas justa, acorde con nuestro peso poblacional, con cargo a los Presupuestos Generales del Estado. También reclama la condonación de la parte de la deuda generada como consecuencia de la injusta infrafinanciación. La falta de equidad del sistema de financiación incide en la falta de suficiencia financiera y limita la capacidad de la Generalitat de estimular la economía y la dotación de los servicios públicos en condiciones de igualdad con otras comunidades autónomas. Esta situación influye en muchos de los indicadores valencianos que se recogen en esta Memoria, como los relativos a la deuda pública, la renta media de los valencianos o los índices de pobreza.

El **segundo** elemento que cabe resaltar es el ingente e intenso trabajo que conlleva la elaboración de un documento tan basto y complejo como esta Memoria que, además, requiere de una gran colaboración por parte del conjunto de la Administración y organismos de la Generalitat Valenciana.

En cuanto al proceso de elaboración se ha mantenido, básicamente, el de las Memorias precedentes más recientes. Se han elaborado textos preliminares, por parte del personal del gabinete técnico, bajo la dirección de la secretaria general de la institución, y se han creado grupos de trabajo, coordinados por miembros de la junta directiva. Así, en un primer momento, se han analizado, discutido y modificado los textos, con el consiguiente valor añadido, para posteriormente elevar la Memoria al pleno de la institución, donde se debate y se aprueba definitivamente.

En este punto es pertinente agradecer el trabajo realizado por el Comité, resaltando la dedicación de los consejeros Ricardo Miralles, Pilar Tarragón y Nardi Alba, como responsables de la coordinación de los bloques I, II y III respectivamente. Mención especial merece la secretaria general, Ángeles Cuenca, por su asistencia técnica a los grupos y por su aportación al conjunto del trabajo realizado para la elaboración de la Memoria. También quiero agradecer públicamente, en mi nombre, en el de la secretaria general y en el de la junta directiva, al personal técnico del Comité su implicación en la elaboración y redacción de la presente Memoria, que ha supuesto un esfuerzo adicional de compromiso y disponibilidad, por las dificultades para disponer de los datos con la suficiente antelación y por la complejidad que supone un trabajo tan participado y plural.

Por otra parte, respecto a las comparecencias de altos cargos de la Administración valenciana que, con carácter previo a la elaboración de la Memoria, se solicitaron para este año, se han celebrado en buena medida. El Comité Econòmic i

Social quiere expresar su agradecimiento a los representantes de las respectivas consellerias, D. Eusebio Monzó Martínez (secretario autonómico de Hacienda y Financiación), D. Felipe Javier Carrasco Torres (secretario autonómico de Industria, Comercio y Consumo), D. Antonio Galvañ Díez (secretario autonómico de Empleo y director general de Labora) y D. Francisco Javier Sendra Mengual (secretario autonómico de Medio Ambiente y Territorio). No comparecieron representantes de la Conselleria de Sanidad y de la Conselleria de Servicios Sociales, Igualdad y Vivienda.

En tercer lugar, en cuanto al **contenido** concreto de la Memoria, son tres los grandes bloques tradicionales, con una relación entre los mismos, lo que facilita la mejor comprensión de la situación y realidad económica, laboral y social de la Comunitat Valenciana.

El primero, referido al **Panorama Económico**, comienza con el marco de referencia económico internacional, europeo y español, para pasar a los rasgos de la economía de la Comunitat Valenciana, con aspectos concretos como la evolución de la economía por sectores, la estructura empresarial y la I+D+i, el sector exterior, la información sobre la inversión extranjera, el sector público, los precios y costes, el transporte y las infraestructuras y el sistema financiero.

El crecimiento de la economía de la Comunitat Valenciana se ha estimado en un 2 % en 2023, con un avance del PIB superior a la media europea, pero inferior a la española. Desde el lado de la demanda, el incremento del consumo ha estado condicionado, este año, por el aumento de los tipos de interés y el endurecimiento de las condiciones para acceder a la financiación externa, mientras que la inversión privada ha mostrado una evolución menos favorable. Por su parte, la demanda externa ha experimentado un menor dinamismo que en el año precedente, en un entorno de ralentización del comercio internacional. No obstante, se ha registrado un aumento del saldo comercial positivo, gracias a que el descenso de las exportaciones ha sido menor que el de las importaciones.

Por tercer año consecutivo, se ha producido un pronunciado aumento de la inversión extranjera directa en nuestra Comunitat, alcanzando el mayor valor desde que se disponen datos, con un elevado grado de concentración de países inversores y sectores de destino.

Desde el lado de la oferta, el subsector agropecuario se ha visto expuesto a los efectos del cambio climático que, junto al alza de los costes de producción, los desequilibrios en la cadena de valor, la competencia desleal de países terceros y una serie de problemas estructurales —como el reducido tamaño de las explotaciones o la falta de relevo generacional—, están afectando negativamente al conjunto del subsector.

La industria ha registrado un retroceso en el conjunto del año 2023 y sus ramas han mostrado una evolución dispar, destacando el avance de material y equipo electrónico, informático y óptico, frente al retroceso de los sectores cerámico, maquinaria y equipo y cuero y calzado.

Los diversos indicadores del sector de la construcción han tenido un comportamiento heterogéneo a lo largo del año y, en términos generales, no se ha mantenido el dinamismo del año precedente, aunque ha registrado mejores resultados que el conjunto de España.

El sector servicios ha sido el motor de la actividad económica de nuestra Comunitat y ha registrado una tendencia favorable en determinados subsectores como la alimentación y otras ramas de la actividad comercial.

La Comunitat Valenciana es, en 2023, la autonomía que presenta mayor déficit público, deuda per cápita y deuda en porcentaje sobre el PIB. La acumulación de deuda está estrechamente vinculada al problema de la infrafinanciación autonómica, que sigue sin resolverse.

En el segundo bloque, sobre el **Mercado de Trabajo, Políticas de Empleo y Relaciones Laborales**, se incluyen las principales variables del mercado de trabajo. En concreto, se analizan la actividad, el empleo y el paro y los grandes flujos de la ocupación, con las vías de entrada y de salida de esta, así como las políticas de empleo, las relaciones laborales, la negociación colectiva y la salud laboral.

En términos generales, las principales variables del mercado de trabajo en la Comunitat Valenciana han mostrado una evolución favorable en 2023. Destaca la positiva evolución de la población activa, significativa entre las mujeres y la población migrante, así como la reducción de las tasas de temporalidad de la población asalariada. Asimismo, hay que resaltar la importancia del sector servicios en el empleo, especialmente el comercio y hostelería. Por su parte, la tasa de desempleo se ha reducido hasta el 12,6 %, inferior en seis décimas a la estimada en el año anterior.

En 2023 se ha constatado un aumento de casi 10 puntos en la contratación indefinida y el consiguiente descenso de la contratación de carácter temporal, así como una disminución de las personas afectadas por despidos colectivos con expedientes de regulación de empleo. También es destacable el continuo incremento del alumnado de todas las modalidades de Formación Profesional, el ligero aumento del número de convenios colectivos registrados, el descenso del número de accidentes laborales, así como el incremento en las enfermedades profesionales.

El tercer bloque es el relativo a los **Niveles y Condiciones de Vida**, y desarrolla el análisis de las materias relacionadas con la calidad de vida, como son la estructura demográfica, la vivienda, la educación, la sanidad, el medioambiente, el consumo, la protección social, la violencia de género y la sociedad digital.

En materia de estructura demográfica, 2023 se caracteriza por el continuo envejecimiento de la población y el notable incremento de la llegada de personas extranjeras. En vivienda, se aprecia un constante deterioro de las condiciones de acceso a un hogar y una disminución del número de compraventas e hipotecas, dado el

aumento de los tipos de interés, la cuota hipotecaria mensual y su proporción respecto al salario. La tasa de emancipación juvenil sigue siendo inferior a la media nacional.

Por lo que respecta a la educación, en este curso, se ha incrementado el alumnado en Enseñanzas de Régimen General, así como el número de estudiantes provenientes del extranjero y de los y las que cursan enseñanzas en idiomas. Asimismo, ha crecido el 2,09 % el alumnado de las universidades públicas y privadas. El profesorado también ha experimentado un aumento de 1.979 docentes, lo que representa un incremento del 2,48 %.

En cuanto a la sanidad, el presupuesto crece un 5,4 % en 2023. El número de consultas realizadas en medicina familiar y comunitaria ha caído un 2,81 % y en pediatría un 7,12 %. Crecen un 3,97 % las urgencias registradas y las consultas totales en Salud Mental, tanto en psiquiatría y psicología como en enfermería y trabajo social, han aumentado un 4,58 %. Por último, el gasto farmacéutico en atención primaria ha aumentado en 96,5 millones.

En materia de medioambiente, en lo que respecta a clima, 2023 ha sido un año extremadamente cálido y seco, con escasos episodios de precipitaciones y la consiguiente reducción de las reservas de agua de nuestros pantanos. En materia de calidad del aire, se han reducido los niveles de contaminación atmosférica y las emisiones de gases de efecto invernadero y se ha incidido en la promoción de energías renovables.

El consumo ha crecido este año más de lo inicialmente esperado. Este mayor dinamismo ha venido propiciado por el aumento de la renta disponible de los hogares, y se ha producido a pesar del incremento generalizado de los precios, sobre todo en la alimentación.

En materia de protección social, cabe reseñar un nuevo incremento en la afiliación en nuestra Comunitat, por encima de la media de España, que es más significativo en el caso de personas extranjeras afiliadas. También es reseñable la subida de las pensiones contributivas y no contributivas y el descenso en el número de pensiones de complementos por mínimos.

En 2023 también se ha observado un nuevo avance en la ejecución de la Ley de Dependencia y un estancamiento en la aplicación de la Renta Valenciana de Inclusión, con una reducción del número de solicitudes. Y siguen siendo preocupantes los incrementos experimentados en las tasas de pobreza, incluida la infantil.

La violencia de género, en todas sus formas, continúa siendo una lacra social que hay que erradicar en la sociedad valenciana y en cualquier sociedad. Las denuncias por violencia de género han aumentado un 9 % interanual y las víctimas un 14 % interanual. Los delitos contra la libertad sexual han aumentado, en 2023, en la Comunitat Valenciana, aunque el incremento porcentual ha sido inferior al registrado para todo el territorio español.

Para finalizar, quiero invitar a la lectura de esta Memoria, un texto que analiza y propone soluciones desde la perspectiva de agentes económicos y sociales y de otras importantes organizaciones de la sociedad civil, organizaciones que conforman el Comité y que son el principal valor y rasgo característico del CES CV. Una institución que pretende contribuir al progreso social y económico de la Comunitat Valenciana, en el contexto de una sociedad democrática avanzada.

Castelló de la Plana, junio de 2024

Arturo León López
Presidente del Comité Econòmic i Social de la Comunitat Valenciana